

# La Mañanera

LUNES 7 DE AGOSTO  
DE 2023

## EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR,**  
PRESIDENTE

Mara Lezama Espinosa, gobernadora de Quintana Roo  
Ricardo Sheffield Padilla, titular de la PROFECO  
Diego Prieto Hernández, director del INAH  
Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, Responsable del Tramo 5, 6 y 7 del Tren Maya y del Aeropuerto de Tulum de la SEDENA  
Maité Ramos Gómez, directora general de Alstom México

### TREN MAYA

1. Ricardo Vallejo presentó los avances de los Tramos 5 Norte, 6 y 7 del Tren Maya; dijo que éstos pasan por los estados de Quintana Roo y Campeche, se concluirán en diciembre de 2023 y han generado 40 mil empleos directos; respecto a la construcción del aeropuerto de Tulum, en Quintana Roo, dijo que hay un avance físico del 57.02% y se generaron 12,217 empleos directos. Respecto a la construcción del Hotel Tulum, su avance es del 15.2%, se han generado 513 empleos, se realizó el colado de estructuras y colación de muros y se plantaron más de 5 mil árboles.

Refirió que el Hotel en Calakmul, Campeche, tiene un avance del 22%, ya se realizó el cimbrado y habilitado de acero, así como la plantación de más de 2 mil árboles.

2. Maité Ramos informó que se están fabricando los trenes de 4 coches; recordó que el primero fue entregado el 2 de julio y continúa en pruebas estáticas; señaló que la próxima semana el tren 2 comenzará pruebas estáticas y para diciembre habrá 13 trenes entregados. Indicó que el "Tren Estándar" tiene 70% de contenido nacional y una capacidad para 230 pasajeros.

3. Diego Prieto destacó el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas; dijo que el centro arqueológico "El Meco", tiene un avance del 1% en investigación y conservación, así como en infraestructura 6%; sobre Tulum, la investigación y conservación lleva un avance del 31% y la infraestructura 45%. Destacó que se han recuperado 35,380 elementos inmuebles, 544 bienes muebles relativamente íntegros, 200 mil fragmentos de cerámica que están siendo analizados, 106 enterramientos humanos, y mil 617 rasgos naturales asociados al paisaje.

4. Mara Lezama destacó que gracias al Tren Maya se creará la Zona Rural Comunitaria, con potencial turístico integrada por 76 localidades originarias de los municipios de Felipe Carrillo Puerto y de José María Morelos, con una población de 105 mil personas en un millón de hectáreas.

5. Destacó que en el mundo llama mucho la atención el Tren Maya, porque "no sólo es la obra ferroviaria más importante, sino la obra pública más importante", por el desarrollo de todas las ingenierías; detalló que, el Tramo 5 tiene 80 km de viaducto de 110 km que recorre. Señaló que, además, tiene importancia en el turismo ecológico porque recorre la selva tropical con una fauna excepcional, en suma a la importancia cultural y artística de los sitios arqueológicos mayas.

Confirmó que en 2023 estará concluido el aeropuerto de Tulum; reveló que las agencias ya están queriendo comprar los paquetes para ese aeropuerto, pero aún no se pueden vender porque el avance de la construcción del aeropuerto es del 58%. Resaltó que el Tren se está construyendo con presupuesto público, por lo que será de una empresa pública quien lo administre.

## PROCESO ELECTORAL

1. Tras la resolución electoral que lo conmina a no emitir mensajes que puedan caer en violencia política de género, acusó a las autoridades electorales de tergiversar sus expresiones; explicó que, los magistrados del TEPJF mienten y calumnian. Dijo que para acusarlo de violencia política de género, lo que hacen es atribuirle expresiones que no emitió en la conferencia matutina; reiteró su propuesta para que los magistrados y consejeros electorales sean electos por el pueblo.

"Sí podría solicitar un desafuero, tengo yo elementos, pero no lo voy a hacer, porque entonces los convertiría en mártires vivientes", expresó. Mostró las expresiones textuales que pronunció frente a las presuntas afirmaciones analizadas por el TEPJF; reiteró que un grupo de hombres, encabezados por Claudio X. González, eligieron a la senadora para competir en las elecciones presidenciales del 2024.

Dijo que ya no va a hablar de Xóchitl Gálvez porque no puede pronunciar su nombre.

2. Recomendó renunciar a sus cargos a los servidores públicos que quieran contender en las próximas elecciones y hacer una campaña casa por casa, sin hacer caso a los publicistas. "Se van a cansar, pero van a estar muy fortalecidos moralmente", sentenció.

## JUSTICIA

1. Sobre el hallazgo del cuerpo de la joven María Fernanda Sánchez, dijo que ya se habló con los familiares y agradeció el apoyo del gobierno alemán; explicó que están terminando de hacer todas las investigaciones y que la familia pidió que se manejara el caso con discreción. Agregó que, también se está ayudando a los familiares para la búsqueda de un joven en Canadá, en donde participan autoridades de ese país y hoy la secretaria de Relaciones Exteriores va a hablar con la canciller canadiense.

2. Cuestionó las reacciones de algunos comentaristas y del exgobernador de Morelos, Graco Ramírez, por la detención del fiscal de esa entidad, Uriel "N"; consideró que la detención fue legal, porque el fuero lo protegía de delitos de orden federal y este es un delito del fuero común. Aseguró que el fiscal tuvo que ver con el ocultamiento de la verdad sobre el asesinato de una joven en la Ciudad de México; señaló que había mucho interés en proteger al fiscal por parte de políticos, de personalidades y de integrantes del Poder Judicial.

Ante la postura de los ministros de la SCJN que resuelven que no pueden detener al fiscal si no hay un proceso de desafuero en el Congreso, dijo que es muy extraño, por lo que espera que la SCJN informen sobre ello. Reiteró que lo suyo no es la venganza; garantizó que la detención de Uriel Carmona no se trata de una cuestión política.

## INFRAESTRUCTURA

1. Mara Lezama explicó que originalmente estaba planeado que el puente que conecta el Boulevard Colosio con la zona hotelera de Cancún fuera concesionado, pero se decidió que sea un puente libre que incluirá una ciclopista. Refirió que el Nuevo Acuerdo del Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo se busca que la industria turística de la entidad refleje en la sociedad la prosperidad compartida y mejore la calidad de vida de todos los pobladores del estado.

2. Al cuestionarlo por la construcción de un puerto en Alvarado, Veracruz, informó que no se llevará a cabo pero si se dejará un proyecto para este puerto; además, explicó que el próximo Gobierno debe continuar haciendo obras porque es muy importante la construcción de puertos y arreglar los puertos que existen, porque todo el comercio se está llevando a cabo por vía marítima.

## TRANSPARENCIA

1. El presidente dijo que se ha avanzado mucho en los medios públicos; explicó que quiere respetar la pluralidad y que a pesar del cuestionamiento sobre programas de tiempo atrás, se han respetado sus espacios porque no va a reprimir a nadie. Recordó que se retira de la política en septiembre de 2024; agregó que continúa escribiendo su próximo libro, que tiene planeado terminar para diciembre, pero por temas de impresión, su publicación y distribución sucedería en marzo del 2024.

Explicó que es un libro dedicado a los jóvenes, que son los últimos apuntes para que conozcan sobre el noble oficio de la política, no sólo teoría sino también la práctica; "de cómo ser más que un hombre de Estado, cómo ser un hombre de Nación", detalló.

## MIGRACIÓN

1. Al cuestionarlo por la construcción de un puerto en Alvarado, Veracruz, informó que no se llevará a cabo pero si se dejará un proyecto para este puerto; además, explicó que el próximo Gobierno debe continuar haciendo obras porque es muy importante la construcción de puertos y arreglar los puertos que existen, porque todo el comercio se está llevando a cabo por vía marítima.

## DATO ADICIONAL

Adelantó que el fin de semana realizará una gira en Veracruz, Chiapas y Oaxaca para supervisar los trabajos del Corredor del Istmo y del Tren Interoceánico; recordó que el 1 de septiembre dará su informe en Campeche y ese día realizará un recorrido de supervisión en el Tren Maya, y el 2 de septiembre, irá en el Tren de Mérida a Chichen Itzá, para participar en la apertura del "Chichen Viejo".

## FRASE DEL DÍA

Al referirse al la resolución del TEPJF, expresó: "La escogieron porque piensan que van a engañar con una mujer que nace en un pueblo de Hidalgo, ¿dónde está la violencia política de género?, ¿Estoy mintiendo?"